

**HUBUNGAN TINGKAT KEMANDIRIAN DENGAN TINGKAT
KOMPETENSI SOSIAL REMAJA**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Ilmu Sosial dalam Bidang Ilmu Psikologi**

Oleh :

WIWIN AZIZAH
B07205032



**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS DAKWAH
PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
JANUARI 2010**

Di sisi lain, individu dengan tingkat kompetensi sosial yang rendah cenderung kurang cakap secara sosial dan mungkin sering kali mengalami kesulitan penilaian. Pendeknya, kompetensi sosial adalah sebuah kemampuan dan keterampilan khusus individu yang berharga, dan sebuah indikator kesehatan mental yang positif. Kompetensi sosial dapat diharapkan untuk menjadi sebuah kontributor untuk menuju kehidupan yang baik dalam banyak bidang yang timbul dalam kehidupan, seperti dunia kerja dan membentuk hubungan dekat dengan seseorang. Bidang-bidang kehidupan ini juga memberikan kesempatan untuk perkembangan dan kemajuan kompetensi sosial lebih lanjut.

Pada kehidupan remaja akhir, kompetensi sosial selain merupakan indeks dan predicator bagi penyesuaian diri yang sehat, juga merupakan suatu dimensi dari evaluasi diri. Kompetensi sosial adalah suatu kemampuan atau kecakapan seseorang untuk berhubungan dengan orang lain dan untuk terlibat dalam situasi-situasi sosial dengan memuaskan.

Kompetensi sosial adalah sebagai keefektifan dalam berinteraksi, hasil dari perilaku-perilaku teratur yang memenuhi kebutuhan-kebutuhan pada masa perkembangan dalam jangka pendek maupun dalam jangka panjang.

Kompetensi sosial adalah kemampuan anak untuk mengajak maupun merespon teman-temannya dengan perasaan positif, tertarik untuk berteman dengan teman-temannya serta diperhatikan dengan

baik oleh mereka, dapat memimpin dan juga mengikuti, mempertahankan sikap memberi dan menerima dalam berinteraksi dengan temannya .

Kompetensi sosial yaitu tindakan yang sesuai dengan tujuan dalam konteks sosial tertentu, dengan menggunakan cara-cara yang tepat dan memberikan efek yang positif bagi perkembangan.

Kompetensi sosial merupakan suatu sarana untuk dapat diterima dalam masyarakat. Dengan memiliki kompetensi sosial seseorang menjadi peka terhadap berbagai situasi sosial yang dihadapi. Remaja akhir yang berhasil menghadapi tiap-tiap permasalahan sehubungan dengan tugas-tugas perkembangan, tuntutan masyarakat dan kejadian-kejadian hidup yang dialaminya, dengan cara-cara yang kompeten akan menghasilkan bentuk penyelesaian masalah atau tingkah laku koping matang yang akan memberikan konsekuensi untuk seluruh kehidupannya kelak setelah dewasa, baik bagi dirinya sendiri maupun bagi orang-orang didekatnya. Hal ini sangat penting dan menentukan sekali bagi tercapainya kepuasan dan kebahagiaan hidup seseorang dan orang-orang disekitarnya. Dalam kehidupan sehari-hari sering dijumpai bahwa orang-orang yang mempunyai kompetensi sosial yang baik akan cenderung mempunyai penyesuaian diri yang baik pula.

maka kemampuan motorik, kemampuan memecahkan masalah, kemampuan mengontrol implus-implus, pengertian peran jenis, pemahaman terhadap diri, dan penilaian-penilaian moral juga akan meningkat.²⁰

Berbagai uraian mengenai yang dimaksud dengan kompetensi sosial yang telah dipaparkan di atas, membawa peneliti pada pengertian bahwa kompetensi sosial pada remaja merupakan suatu kemampuan yang dapat menimbulkan respon positif dalam berhubungan dengan teman sebayanya maupun orang lain, yang mengarah pada penerimaan lingkungan sosial dan membentuk hubungan yang berkesinambungan. Hubungan baik yang terjadi tersebut dapat membantu remaja untuk memandu apa yang baik untuk dilakukan dan apa yang tidak baik sesuai dengan norma yang berlaku di lingkungannya. Dan didapatkan indicator-indikator tingkat kompetensi sosial yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut :

- 1) Pengetahuan mengenai keadaan emosi yang memadai dengan konteks sosial tertentu
- 2) Kepercayaan diri untuk memulai suatu tindakan dan adanya usaha untuk memecahkan masalah sendiri
- 3) Kemampuan menghargai perasaan orang lain dan juga mampu memberikan respon-respon emosional.

²⁰ Santrock.2003.*Op.cit.* hal 524

menyatakan dirinya siap mandiri berarti dirinya ingin sesedikit mungkin tergantung kepada orang lain.

Menurut Reber, kemandirian merupakan suatu sikap otonomi dimana seseorang secara relatif bebas dari pengaruh penilaian, pendapat dan keyakinan orang lain. Dengan otonomi tersebut seseorang diharapkan akan lebih bertanggung jawab terhadap dirinya sendiri. Dari pernyataan Reber, kita dapat mengambil kesimpulan bahwa otonomi atau kemandirian pada seseorang tidak tumbuh dengan sendirinya tetapi membutuhkan kesempatan, dukungan, dan dorongan dari keluarga serta lingkungan sekitarnya.

Soetarlina Sukadji dalam ceramah psikologi remaja program pendidikan dan pelatihan sekolah kepala sekolah negeri seluruh Indonesia mengemukakan bahwa mandiri artinya:

- 1) Mampu mengatur diri sendiri sesuai dengan hak dan kewajiban yang dimiliki
- 2) Mampu menemukan nasib diri sendiri, tidak menggantungkan diri pada orang lain sampai batas kemampuannya.
- 3) Mampu bertanggung jawab atas keputusan tindakan dan perasaannya sendiri

Adanya keyakinan diri atas kemampuan maka akan menimbulkan rasa mandiri bahwa dirinya bias bertindak dan berpikir sendiri yang terarah serta sesuai dengan meningkatnya usia menjelang kehidupan dewasa yang lebih dituntut untuk mandiri dan bertanggung

jawab. Sedangkan Haron Zein mengemukakan, bahwa dengan adanya sikap mandiri memungkinkan individu memiliki tanggung jawab pada diri sendiri dan tidak tergantung pada orang lain dalam bekerja dan bertingkah laku. Kemandirian menurut Sutari Imam Barnadib meliputi perilaku mampu berinisiatif, mampu mengatasi hambatan atau masalah, mempunyai rasa percaya diri dan dapat melakukan sesuatu sendiri tanpa bantuan orang lain.

Menurut Steinberg remaja yang memperoleh kemandirian adalah remaja yang dapat memiliki kemampuan untuk mengatur diri sendiri secara bertanggung jawab, meskipun tidak ada pengawasan dari orang tua maupun guru.

b. Aspek-Aspek Kemandirian

Berdasarkan pengertian-pengertian tentang kemandirian yang telah diungkapkan sebelumnya, maka kemandirian meliputi 3 aspek²³, yaitu inisiatif, kepercayaan diri, dan tanggung jawab. Selain ketiga aspek tersebut, terdapat dua aspek aspek penting yang dapat digunakan untuk mengukur kemandirian seseorang. Melalui aspek pengambilan keputusan dan aspek kontrol diri. Melalui aspek pengambilan keputusan, maka dapat dilihat kompetensi seseorang dalam berhubungan dengan dunia luar, yaitu dalam kemampuannya untuk menguasai konflik-konflik dalam dirinya. Jadi dengan demikian, kemandirian meliputi aspek-aspek, yaitu:

²³ [www.google.co.id/search=aspek+kemandirian/site universal](http://www.google.co.id/search=aspek+kemandirian/site%20universal)

4. Sistem kehidupan dimasyarakat

Sistem kehidupan masyarakat yang terlalu menekan serta kurang aman atau mencekam serta kurang menghargai manifestasi potensi remaja dalam kegiatan produktif dapat menghambat kelancaran perkembangan kemandirian remaja. Sebaliknya lingkungan masyarakat yang aman, menghargai ekspresi potensi remaja pada bentuk kegiatan sosial memberikan perkembangan herarkisme kemandirian remaja yang meningkat.

Berdasarkan beberapa definisi yang telah dikemukakan, maka penulis menyimpulkan bahwa kemandirian pada remaja adalah kebebasan yang dimiliki dalam mengambil suatu keputusan tanpa adanya intervensi dari orang lain terutama orang tua atau guru atau masyarakat sekitar, dimana keputusan tersebut dimanifestasikan dalam bentuk perilaku yang bertanggung jawab. Dalam penelitian ini melalui beberapa teori tentang kemandirian yang telah disebutkan, maka didapatkan indikator-indikator untuk mengukur tingkat kemandirian sebagai berikut:

- a) Memiliki inisiatif untuk melakukan sesuatu
- b) Mampu mengambil keputusan sendiri
- c) Bertanggung jawab atas tindakan dan keputusan yang telah diambil
- d) Percaya diri dan tidak mudah terpengaruh orang lain.
- e) Mampu mengatasi hambatan atau masalah sendiri

tidak jarang dipandang oleh lingkungannya sebagai penyimpangan atau kenakalan. Dorongan pembentukan identitas diri yang kuat di satu pihak, sering diimbangi oleh rasa setia kawan dan toleransi yang besar terhadap kelompok sebayanya. Di antara kelompok sebaya mereka mengadakan pembagian peran, dan seringkali mereka sangat patuh terhadap peran yang diberikan kepada masing-masing anggota.

Pencapaian identitas pribadi dan menghindari peran ganda merupakan bagian dari tugas yang harus dilakukan dalam tahap ini. Menurut Erikson masa ini merupakan masa yang mempunyai peranan penting, karena melalui tahap ini orang harus mencapai tingkat identitas ego, dalam pengertiannya identitas pribadi berarti mengetahui siapa dirinya dan bagaimana cara seseorang terjun ke tengah masyarakat. Lingkungan dalam tahap ini semakin luas tidak hanya berada dalam area keluarga, sekolah namun dengan masyarakat yang ada dalam lingkungannya. Masa pubertas terjadi pada tahap ini, kalau pada tahap sebelumnya seseorang dapat menapakinya dengan baik maka segenap identifikasi di masa kanak-kanak diintrogasikan dengan peranan sosial secara aku, sehingga pada tahap ini mereka sudah dapat melihat dan mengembangkan suatu sikap yang baik dalam segi kecocokan antara isi dan dirinya bagi orang lain, selain itu juga anak pada jenjang ini dapat merasakan bahwa mereka sudah menjadi bagian dalam kehidupan orang lain. Semuanya itu terjadi karena mereka sudah dapat menemukan siapakah dirinya. Identitas ego merupakan kulminasi nilai-nilai ego

sebelumnya yang merupakan ego sintesis. Dalam arti kata yang lain pencarian identitas ego telah dijalani sejak berada dalam tahap pertama/bayi sampai seseorang berada pada tahap terakhir/tua. Oleh karena itu, salah satu point yang perlu diperhatikan yaitu apabila tahap-tahap sebelumnya berjalan kurang lancar atau tidak berlangsung secara baik, disebabkan anak tidak mengetahui dan memahami siapa dirinya yang sebenarnya ditengah-tengah pergaulan dan struktur sosialnya, inilah yang disebut dengan *identity confusion* atau kekacauan identitas.

Akan tetapi di sisi lain jika kecenderungan identitas ego lebih kuat dibandingkan dengan kekacauan identitas, maka mereka tidak menyisakan sedikit ruang toleransi terhadap masyarakat yang bersama hidup dalam lingkungannya. Erikson menyebut maladaptif ini dengan sebutan fanatisisme. Orang yang berada dalam sifat fanatisisme ini menganggap bahwa pemikiran, cara maupun jalannya adalah yang terbaik. Sebaliknya, jika kekacauan identitas lebih kuat dibandingkan dengan identitas ego maka Erikson menyebut malignansi ini dengan sebutan pengingkaran. Orang yang memiliki sifat ini mengingkari keanggotaannya di dunia orang dewasa atau masyarakat akibatnya mereka akan mencari identitas di tempat lain yang merupakan bagian dari kelompok yang menyingkir dari tuntutan sosial yang mengikat serta mau menerima dan mengakui mereka sebagai bagian dalam kelompoknya. Kesetiaan akan diperoleh sebagai nilai positif yang dapat dipetik dalam tahap ini, jikalau antara identitas ego dan kekacauan identitas dapat berlangsung secara seimbang, yang mana

pengalaman yang normative bagi remaja, proses transisi tersebut dapat menimbulkan stress karena terjadi secara bersamaan dengan transisi-transisi lainnya dalam diri remaja itu sendiri.

Perubahan-perubahan ini termasuk perubahan dalam kognisi sosial yang menyertainya; meningkatnya tanggung jawab dan kemandirian yang berhubungan dari kelompok teman sebaya yang homogen dan kecil menjadi kelompok teman sebaya yang lebih besar dan heterogen, serta meningkatnya perhatian untuk mencapai prestasi danj untuk kerja tertentu.

Salah satu fungsi dari kelompok teman sebaya adalah untuk menyediakan berbagai informasi mengenai dunia di luar keluarga. Dari kelompok teman sebaya, remaja menerima umpan balik mengenai kemampuan mereka. Remaja belajar tentang apakah yang mereka lakukan, lebih baik, sama baiknya, atau bahkan lebih buruk dari apa yang dilakukan remaja lain. Remaja juga belajar untuk mengamati dengan teliti minat dan pandangan teman sebayanya dengan tujuan untuk memudahkan proses penyatuan dirinya ke dalam aktivitas teman sebaya yang sedang berlangsung.

4. Hubungan Tingkat Kemandirian Dengan Tingkat Kompetensi Sosial

Seperti yang telah diketahui, masa remaja merupakan masa peralihan anak-anak menuju dewasa. Pada masa ini, remaja masuk ke dalam lingkungan sosial yang lebih luas dibanding pada masa anak-anak.

pengaruhnya baik pengaruh positif maupun negatif. Lingkungan sosial juga mempunyai dimensi budaya yang ada dalam masyarakat, setiap budaya memiliki tuntutan yang berbeda dalam pembentukan sifat mandiri seseorang, namun demikian setiap budaya masyarakat sangat mengharapkan setiap individu yang hidup di dalamnya cepat atau lambat tumbuh menjadi manusia yang mandiri.

Kemandirian seorang remaja diharapkan mampu mempunyai inisiatif untuk melakukan sesuatu, mengambil keputusan sendiri, bertanggung jawab atas tindakan dan keputusan yang telah diambil, percaya diri dan tidak mudah terpengaruh orang lain, dan mampu mengatasi hambatan atau masalah sendiri. Sehingga remaja awal atau masa sekolah akan membawa kemandirian pula dalam menentukan pilihan dalam belajar untuk mencapai cita-citanya.

Remaja sebagai individu yang memiliki kompetensi sosial adalah individu yang dapat menimbulkan respon positif terhadap orang lain dan memiliki kemampuan dalam membentuk hubungan yang dekat dan mendukung. Kompetensi sosial dapat diharapkan untuk menjadi sebuah kontributor untuk menuju kehidupan yang baik dalam banyak bidang yang timbul dalam kehidupan, seperti dunia kerja dan membentuk hubungan dekat dengan seseorang sekaligus mencapai tujuan akhir dari sekolah atau belajar terutama mewujudkan keinginan berupa cita-cita di masa depan. Pada kehidupan remaja, kompetensi sosial selain merupakan penyesuaian diri yang sehat, juga merupakan suatu dimensi dari evaluasi diri.

Kompetensi sosial merupakan suatu sarana untuk dapat diterima dalam masyarakat. Dengan memiliki kompetensi sosial seseorang menjadi peka terhadap

- 2) Pengetahuan sosial, yaitu pengetahuan mengenai keadaan emosi yang memadai dengan konteks sosial tertentu
- 3) Empati, yaitu kemampuan menghargai perasaan orang lain sekalipun orang tersebut tidak dikenalnya atau tidak ada hubungan dengannya, juga mampu memberikan respon-respon emosional, mampu mengendalikan emosi dan tulus dalam menjalin hubungan dengan orang-orang bermasalah
- 4) Sensitivitas sosial, yaitu kemampuan emosional untuk menangkap kebutuhan-kebutuhan lingkungannya.

Tabel 3.1

Blue Print Skala Tingkat Tingkat Kompetensi Sosial Pada Remaja.

No.	Indikator	Favorable		Unfavorable		Total
		No item	Σ	No item	Σ	
1	pengetahuan mengenai keadaan emosi yang memadai dengan konteks sosial tertentu	1, 2, 3, 4, 5	5	6, 7, 8, 9, 10	5	
2	Kepercayaan untuk memulai suatu tindakan dan adanya usaha untuk memecahkan masalah sendiri	11, 12, 13, 14	4	15, 16, 17, 18	4	
3	Kemampuan menghargai perasaan orang lain sekalipun orang tersebut tidak dikenalnya atau tidak ada hubungan dengannya, juga mampu memberikan respon-respon emosional, mampu mengendalikan emosi dan tulus dalam menjalin hubungan dengan orang-orang bermasalah	19, 20, 21, 22	4	23, 24, 25, 26	4	
4	Kemampuan emosional untuk menangkap kebutuhan-kebutuhan lingkungannya.	29, 30	2	27, 28	2	
Total			15		15	30

Surabaya yang terdiri dari 6 kelas dengan 2 jurusan (Tata Buku , Koperasi). Berdasarkan surat keputusan Mendikbud nomer : 0250/0/1979 SMK Negeri 1 Surabaya dikembangkan menjadi SMEA Pembina dengan lama pendidikan 4 tahun (3 tahun + 1 tahun) Dalam perkembangannya SMEA Pembina program 4 tahun kurang diminati masyarakat. Maka pada bulan mei 1981 diputuskan bahwa semua SMEA melaksanakan 1 jenis kurikulum yaitu program 3 tahun, istilah "Pembina" tidak digunakan lagi. Berdasarkan surat keputusan Mendikbud nomor : 036/0/1997 tanggal 7 maret 1997 Sekolah Kejuruan Tingkat Atas diubah menjadi Sekolah Menengah Kejuruan (SMK). Dengan demikian SMEA Negeri 1 Surabaya menjadi SMK Negeri 1 Surabaya.

2. Lokasi Sekolah

Sejak tahun 1949, lokasi sekolah di Jl Pringadi Surabaya dan kegiatan pembelajaran siang hari, mengingat pagi hari untuk kegiatan pembelajaran Sekolah Lingkungan Yayasan Pendidikan Pringadi Surabaya . Pada tahun 1969 SMK Negeri 1 Surabaya yang saat itu bernama SMEA Negeri 1 Surabaya menempati gedung baru di Jl SMEA No 4 Wonokromo Surabaya dengan 20 kelas. Perkembangan selanjutnya menjadi 27 kelas, kemudian secara bertahap menjadi 24 kelas. Pada tahun pelajaran 2003-2004 menjadi 26 kelas setelah membuka program keahlian TIK (Teknologi Informasi dan Komunikasi) bidang keahlian " Multimedia" yang menerima 2 kelas .

3. Kurikulum

Pada dasarnya kurikulum suatu lembaga pendidikan meliputi perumusan tujuan, lama pendidikan, struktur program garis-garis besar program pengajaran,

metode pengajaran dan evaluasi hasil belajar. Kurikulum disusun berdasarkan peraturan pemerintah dan undang-undang dan ditetapkan oleh Menteri Pendidikan Nasional, serta aturan pelaksanaannya dari pejabat yang terkait. Pembahasan kurikulum sebagai pedoman kegiatan pembelajaran di SMK Negeri 1 Surabaya adalah kurikulum yang sudah dibakukan, dan dalam hal ini menitik beratkan "Pendekatan" dari masing-masing kurikulum.

Kurikulum 1968 Pendidikan kebutuhan masyarakat akan pentingnya pendidikan (Sosi demand approach). Mengingat memenuhi kebutuhan masyarakat akan pendidikan, utamanya anak dapat sekolah. Sekolah kejuruan dianggap mampu menghasilkan tamatan yang langsung berkerja. Kurikulum 1976 Pendekatan kebutuhan tenaga kerja (manpower demand approach). Berusaha menghasilkan juru (Kurikulum 3 tahun), dan teknisi (kurikulum 4 tahun / SMEA Pembina). Dalam pelaksanaan kurikulum 4 tahun / SMEA Pembina belum pernah terlaksana. Kurikulum 1984 Pendekatan humaniara yang memadukan ranah kognitif, afektif dan psikhomotor. Teori dan praktek dikemas dalam satu semester. Dalam hal ini pihak industri / dunia usaha dan instansi terlibat kegiatan pembelajaran dalam bentuk Praktek Kerja Nyata. Kurikulum 1994 Pendekatan kurikulum berbasis kompetensi (competence based curriculum), luas, kuat dan mendasar. Kegiatan pembelajaran dikemas dalam bentuk "Pendidikan Sistim Garuda", dengan komitmen antara sekolah dan DU/DI maupun institusi pasangan. Kurikulum edisi 1999 Sebagai penyempurnaan dari kurikulum 1994. Dalam hal ini adanya perubahan paradigma. a. Dari supply driver ke demand driver, b. Dari mata pelajaran/topik pembelajaran ke kompetensi c. Dari belajar hanya di sekolah

Visi

Menjadi Sekolah Mengah Kejuruan berstandart Nasional dan Internasional untuk menghantarkan peserta didik menjadi tamatan yang mampu mengembangkan sikap Profesional berbudi Luhur dan mampu berkopetensi secara Global.

Misi

Memberi Peserta didik dan Masyarakat memllalui Pendidikna, Pelatihan dan bimbingan berstandart Internasional. Berorientasi peserta didik yang mampu berkompentensi secara Global.

Kegiatan siswa:

1. Pasukan Inti
2. Pramuka
3. Band
3. SKI (Sie Kerohanian Islam SMK Negeri 1 Surabaya)
4. PMR
5. Volley
6. Takraw
7. Karate
8. Tari
9. Basket

tingkat kemandirian ditingkatkan akan menjadikan kompetensi sosial meningkat pula. Sementara kontribusi tingkat kemandirian terhadap kompetensi sosial pada remaja sebesar 32.94%.

Kemandirian seorang remaja diharapkan mampu mempunyai inisiatif untuk melakukan sesuatu, mengambil keputusan sendiri, bertanggung jawab atas tindakan dan keputusan yang telah diambil, percaya diri dan tidak mudah terpengaruh orang lain, dan mampu mengatasi hambatan atau masalah sendiri. Sehingga remaja awal atau masa sekolah akan membawa kemandirian pula dalam menentukan pilihan dalam belajar untuk mencapai cita-citanya.

Remaja sebagai individu yang memiliki kompetensi sosial adalah individu yang dapat menimbulkan respon positif terhadap orang lain dan memiliki kemampuan dalam membentuk hubungan yang dekat dan mendukung. Kompetensi sosial dapat diharapkan untuk menjadi sebuah kontributor untuk menuju kehidupan yang baik dalam banyak bidang yang timbul dalam kehidupan, seperti dunia kerja dan membentuk hubungan dekat dengan seseorang sekaligus mencapai tujuan akhir dari sekolah atau belajar terutama mewujudkan keinginan berupa cita-cita di masa depan. Pada kehidupan remaja, kompetensi sosial selain merupakan penyesuaian diri yang sehat, juga merupakan suatu dimensi dari evaluasi diri.

Remaja dewasa ini tidak terlepas dari remaja sebagai warga sekolah terlebih pada remaja yang bersekolah di SMA/SMK, dimana sekolah adalah lingkungan sekunder, selain lingkungan rumah. Seperti yang sama-sama kita tahu bahwa sekolah memiliki bagian-bagian pendukung guna tercipta lingkungan yang

kondusif untuk mencapai tujuan pendidikan atau pembelajaran yang ada di sekolah. Kepala sekolah dan guru sebagai manager sekaligus fasilitator agar lingkungan sekolah tetap berjalan sesuai aturan dan norma yang telah ditetapkan.

Di lingkungan SMK Negeri 1 Surabaya, yang termasuk sekolah RSBI (Rintisan Sekolah Bertaraf Internasional) dengan sertifikat ISO, tentu memiliki sarana dan prasarana yang memadai untuk kegiatan para siswa, baik sarana fisik (kelas, laboratorium, olah raga, dll) maupun perangkat belajar mengajar (media belajar, buku penunjang) dan sumber daya manusianya (guru, kepala sekolah) yang tentu telah memiliki standard yang telah ditetapkan Depdiknas. Sekolah SMK yang secara khusus bertujuan menyiapkan lulusan sekolah tersebut untuk dapat siap bekerja di dunia usaha kelak.

Dengan berbagai materi pelajaran dan training yang diadakan oleh sekolah guna menyiapkan siswa lulus nanti siap menempati dunia kerja, dunia usaha. Dengan pola kerja sama yang dilakukan pihak sekolah dengan pihak ketiga (dunia usai) akan lebih mendekatkan materi sekolah dengan materi yang ada dilingkungan kerja lagi, sehingga siswa akan lebih siap masuk dunia kerja. Dalam hal ini sikap kemandirian yang juga diterapkan oleh pihak sekolah, membuat para siswa akan lebih mandiri dalam menyikapi dunia kerja sekaligus memahami kemampuan individunya. Terlebih dengan sifat remaja yang masih labil dalam pendirian, di sekolah tersebut dilakukan pula training-training dasar kewirausahaan yang diantaranya berisi materi bagaimana membangun suatu bisnis dengan kemampuan sendiri, bagaimana mengatasi masalah dalam bisnis dll. Demikian juga diajarkan bagaimana cara berhubungan dengan pihak lain guna

kelancaran suatu bisnis. Materi *public service, public speaking* yang tergolong pelayanan prima suatu pelanggan juga telah diajarkan di SMK Negeri 1 ini, yang nantinya akan meningkatkan kompetensi siswa itu sendiri. Dengan demikian sikap mandiri yang dibina oleh pihak sekolah akan meningkatkan kompetensi siswa dalam menghadapi dunia kerja setelah lulus.

Intensitas tranining kemandirian hendaknya tidak hanya pada disekolah saja, saat siswa sebagai remaja sikap kemandirian juga dibina di lingkungan rumah. Sehingga akan tetap terbina sikap mandiri yang pada akhir meningkat kompetensi sosial dalam menghadapi problema hidup kelak.

Kerlinger, F.N.,(1990). *Azas-Azas Penelitian Behavioral*. Terjemahan: Simatupang. Yogyakarta: Gajah Mada University Press.

Monk, 2006. *Psikologi Perkembangan*, Jakarta : Gajahmada University Press.

Sugiyono, 2006. *Statistika Untuk Penelitian*. Alfabeta. Bandung,

Sunarto, 2008. *Perkembangan Peserta Didik*. Jakarta : Rineka Cipta

Tim, 2006. *Perhitungan Statistik Parametris dengan SPSS*. Jakarta:Salemba.

www.google/kemandirian+kompetensi/adigunawid. diunduh tanggal 2 desember
2009

www.google.co.id/gwt/dunipsikologi.blog.detik.com diunduh tanggal 2 Desember
2009.

www.google.co.id/gwt/x/kompetensi+sosial+tentrawati diunduh tanggal 12
Desember 2000